

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 24 de Febrero de 1897

Año XXVI, Num. 7.120

## Un hombre y un pueblo

Lo que está sucediendo con el asunto de las reformas de Cuba acaba de dar la medida del estado moral de nuestra política y de nuestros políticos. Ayer pedíase al Sr. Cánovas una legislación que fuera llevada a la manigua, en la punta de las bayonetas. Hoy la legislación no necesita de tan difícil vehículo, hoy que el señor Cánovas va en sazón a donde con impaciencia se le indicaba una acción de paz, un método de conciliación y reforma pone a ciertos elementos fuera de quicio.

Y no es ya eso lo más extraño y lamentable como si en la corte del señor Cánovas no existiera ni palpitará más que el amor propio de un hombre, como si solo se tratase de un pensamiento y de un plan individuales, quedándose los pesimistas muy satisfechos razonando de esta suerte: «Después de todo, si las reformas fracasan, solo habrá fracasado el señor Cánovas». Es decir, que lo único interesante debe ser el fracaso del jefe de un Gobierno, lo que hay del nombre y del gobernante imponible muy poco.

En el caso presente, detrás del gobernador y del nombre está todo: la tranquilidad pública, el honor nacional, la vida y la hacienda de un gran pueblo personalmente, por que puede pleitear el Sr. Cánovas? Por que debería hablar a su amor propio allí donde lo más cómodo y lo más seguro contra responsabilidades y trabajos sería el excusar opinión y presencia? Más empeñase una subalterna materia en aislar la insignie obra del Sr. Cánovas suponiéndola rasgo de arbitrarismo y expediente improvisado para arrebatarse supuestas significaciones a determinados adversarios políticos, y en tal corriente pesimista ya no hay modo de que las reformas dejen de representar todo lo malo, sin esperanza de cosa buena.

Mucho tiempo ha que la pasión no se muestra con tan escaso reboso. El señor Sagasta, el Sr. Moret y no hay que decir si los Sres. Maura y Gamazo, el Sr. Leon y Castillo, todos los hombres del partido fusionista, con excepción del Sr. Canalejas, han suspirado, en plena guerra, por la acción política en Cuba.

Para ellos no era preciso que la insurrección sufriera quebranto. Con la aplicación rápida de la ley Arzobispo había bastante para vencer de los brazos de Maceo y de los aventureros de Máximo Gómez. A su vez el señor Silvela, realizando el milagro de reducir al silencio al Sr. Rodríguez San Pedro, tomaba en su último discurso puntos de vista semejantes. «Era preciso transigir, era necesario conceder. Y en efecto, y el Sr. Cánovas conceder y transigir cuando todo sospecha de humillación o de ineficacia queda razopada de la colección que poseen.

blemente destruida. La insurrección a ojos vistas, está muy lejos de presentar el relieve que á raíz de «Dos Ríos» ó de «Peralejos» lo ha de ser.

«Marti, Flor Crombet, Guillermo Zayas, Cepero; ambos Maceos, cuando era hervido y presigto histórico en la rebelión, ha ido desapareciendo sin posible sustitución. El evidente despropósito, el separatismo experimenta el castigo supremo de todo lo que muere por natural agotamiento; no ha repleto, no reponen las fuerzas perdidas. Los caudillos muertos no tienen y resuelta mente sucesores. Los auxiliares del continente americano no son tampoco los mismos de dos años ha. La insurrección es, en fin, un rescoldo, pero no una llama.»

En tales momentos es cuando el señor Cánovas muestra la liberalidad de su espíritu y se hace verbo de la generosidad de España. Y nunca lo intentará siquiera!

Hecha por el Sr. Cánovas, frente a la insurrección aspirante, toda concesión liberal a Cuba resulta un abominable caso aun para aquellos mismos que con Maceo en Pinar del Rio no veían inconveniente alguno en suscribir las batas por ejemplares de la «Acetate».

«¿Son malas las reformas? ¿Tiene alguien otras intenciones? Al esto había respondido, pero la ola se encrespa y sube, pretendiendo inundar la presidencia del Consejo.»

No hay orador ni hay periodista que no estén cansados de pronunciar en la tribuna ó de escribir en las cuartillas estas palabras: «Gobernar es conceder; gobernar no es resistir... Un Gobierno absoluto resiste. Un gobierno de opinión concede.»

Pues estas palabras, que tienen la fecha del régimen político en que vivimos, carecen hoy de validez. Si el señor Cánovas, al frente de un Gobierno de opinión, concede y no resiste, oye al punto como le gritan: —¡No! Usted no puede hacer eso. Usted no puede transigir. Ese no es su programa. Su programa, Frente a una guerra que tiene bajo amenaza de muerte á 250.000 españoles; frente á una de las más grandes calamidades que hayan caído sobre nosotros, sácase á colación miserias de programas y arduas de altercado parlamentario. Su programa! Supongamos que el Sr. Cánovas no fuera el ministro de Ultramar de 1865; supongamos que el señor Cánovas no fuera aquel presidente del Consejo que en 1884 diera un estado de derecho á las aspiraciones del radicalismo cubano definido por el Sr. Labra, supongamos que el señor Cánovas se hubiera encontrado frente al conflicto sin otra preparación que la de su alta inteligencia y la de su alto patriotismo. ¿Necesitaria buscar y rebuscar en los viejos papeles, en las apollilladas

actas de la política prehistórica antecedente y cláusulas que legitimaran sus resoluciones de gobierno con sus inspiraciones de estadista?

«Ah! Como los viejos papeles no daban nada, ¿qué debería hacer, elección? ¿Cruzarlos con cruces de brazos? Y al silencio de los papeles viejos, siguiera la inopia intelectual de los viejos políticos, ¿qué haría la nación, sino resignarse á una guerra por amor al arte de una retórica fúnebre? Su programa, es Pasa Gladstone en vida á una gloria universal por no haber tenido en la cuestión de Irlanda más programa que el de la generosidad oportuna.»

Ministros de Gladstone caían en Dublin asesinados por el puñal de los nacionalistas irlandeses. Nadie Gladstone y sus amigos eran odiados por fenianos y parnellistas. Con eso y a pasar de eso, Gladstone formula mañana el programa de la libertad de Irlanda, que aun no siendo viable por el pronto, fué, empero, bastante eficaz para contribuir á un mejor estado de relaciones de los ingleses con sus hermanos vencidos, y a todo á una exaltación casi religiosa de la insigne ancianidad de Gladstone. Este ejemplo no es único en la política europea.

Prescindiendo del de Peel, también en Inglaterra, el cual deja un nombre ilustre en la historia por haber tomado su programa á las circunstancias, todavía hallamos en Cavour y en Thiers dos personificaciones de esta política grande que, apartada de minucias y rutinas, hace pueblos que no existen, ó rebeca naciones que están disueltas. Cavour odiado por Mazzini no era seguramente el hombre de la unidad italiana. Y fué quien la hizo. Thiers, sospechado de los monárquicos y mal querido de los republicanos, no parecía ser el llamado a unificar las fuerzas de Francia en su espantosa catástrofe. Y Thiers fué quien «halló el programa» de una República que aun vivo y de una Francia que aun es respetable en el mundo... Mas estos ejemplos ¿de qué nos servirán á nosotros, con nuestra habitación misantropía y nuestro gusto por el microscopio?

¿Su programa! La «opinión» que periódica y escribe, tiene por definitivo mundo el espacio comprendido entre la Puerta del Sol y la plaza de las Cortes. Y en ese espacio de tierra los grandes conflictos y los grandes problemas se reducen a que fracase hoy el Sr. Cánovas, mañana el Sr. Sagasta, el otro día el primeró que mande ser Juan ó sea Pedro. ¿Las reformas de Cuba? Supondrían lo mismo las de Fernando Póo si propósito de ellas pudiera decirse que el general Martínez Campos ha frunció el estrecho ó que el Sr. Romero Robledo ha frunció el espíritu. ¿Qué más dá? Conjaras, «Katipunas», cábalas, misterios, candidaturas ministeriales... Estos son los platos de gusto, y si el Sr. Cánovas fracasa, que

so encargue de hacer sus veces la Providencia.

«Este programa y maldición de política. He aquí que á un hombre entrado al Gobierno contra su voluntad se le da por primera empresa el combatir una rebelión terrible. En empresa semejante arriesga la gloria de toda una vida. Llega un día en que es necesario consolidar por la paz el inmenso esfuerzo, y sigue también pensando y sintiendo por todos. Pero entonces los que nada han puesto en la obra, salen al paso, no para esclarecerlo, sino para confundirlo, y de este modo cuando parecía natural que ante el nuevo esfuerzo acreciera la esperanza, no acaba de ser desterradas las sombras y la melancolía.»

«Gran infortunio el de una nación que en el pleito de su honor y de su sangre se encuentra entre el odio de la manigua y la inconsciencia de los políticos al uso. La base del fracaso del Sr. Cánovas como quien habla de un liviano asunto. Nadie ofrece el remedio, mientras se publica con desenvoltura la negra profecía. Ah! En Inglaterra, en Italia, en Francia, merecieron otra justicia los esfuerzos de Gladstone, de Cavour, de Thiers. Pero aquí por lo visto es necesario recordar que el señor Cánovas no resuelve un negocio propio intentando salvar la integridad de la patria y la vida de miles de españoles en Cuba. Aquí para ciertos elementos políticos, una inmensa cuestión nacional no alcanza más proporciones que una contradanza de ministros. Sin embargo cuantos hablan del fracaso de las reformas, deberían hacerlo con profunda tristeza. Si el Sr. Cánovas fracasara, inevitablemente pretenderíamos del destino que el fracaso se redujera á un hombre. Sería de todo un pueblo; sería lo por las consecuencias; sería lo también por eternas leyes de moralidad histórica. Y ante eso, antes de hablar del fracaso del Sr. Cánovas; todos deberíamos rezar nuestras oraciones. —Julio Baréil.

## SATISFACCION JUSTIFICADA

Unánimes la prensa y la opinión otorgan hoy un aplauso merecido al general ilustre que acudilla en Filipinas al ejército español. Sin impacencias peligrosas, sin imprevisiones lamentables, fíndolo todo al arrojo del soldado, á la pericia de los jefes y á la experiencia y el acierto propios, el gobernador general del archipiélago ha ido por espacio de algún tiempo combinando el ataque de Cavite de tal suerte, que si todos auguráramos el triunfo, hoy, después de las faustas noticias recibidas, no hay quien no lo tenga por seguro. El comienzo de esas operaciones mi

litares no ha podido ser mas halagüeño.

Al empuje de las armas españolas no han podido resistir los insurrectos, y unos pagando con sus vidas sus deslealtades y perfidias, y otros buscando en fuga vergonzosa la salvacion de sus personas, han dado nueva ocasion á nuestro ejército para renovar sus laureos y demostrar que aún le adornan sus virtudes legendarias.

Aquellas demostraciones de entusiasmo que se efectuaron en Manila al tener conocimiento de estos primeros éxitos de las armas españolas, hallan eco fiel en la Península, donde brotan por espontáneo impulso á cada instante, la alabanza y el elogio para aquel ilustre general cuyos merecimientos parece que los acrecienta y agiganta su modestia.

Esas halagadoras nuevas de los preliminares del ataque al pueblo de Cavite son anuncio de otras faustas que no tardarán seguramente en conocerse, y así, de triunfo en triunfo, se llegara, en breve espacio, á la derrota y dominacion total de esa repugnante rebel- dia.

¡Quiera el Cielo premiar nuestros esfuerzos de esa suerte, y compensar nuestros dias de amarguras con satisfaccion tan anhelada, que la patria, siempre justa con sus hijos, hallará el medio de corresponder como es debido á los servicios y á los méritos de aquellos que, derrochando sus vidas y ejercitando sus talentos, enseñan al mundo cómo saben los soldados españoles mantener el honor de su bandera y cimentar sus glorias perdurables!!

## FEROCIDAD DE LOS TURCOS

### UN SIGLO DE ASESINATOS

La nueva lucha entablada en Creta por los valientes é intrépidos cristianos, hartos de vejaciones y de ser victimas de la doblez de los turcos, ha sido motivo para que la atencion de todos los pueblos cultos se fije otra vez en ese imperio otomano, donde una minoria vigorosa y fanática ha logrado imponer su dominacion á raza tan ilustre como la helénica, á pueblos tan belicosos como servios y búlgaros, á gente tan perspicaz y habil como la armenia, á las numerosas agrupaciones que un tiempo formaron Estados fuertes en el Asia menor ó Anatolia, á las tribus feroces y guerreras del Libano y á los árabes que en la Edad Media supieron crear un imperio más vasto que el de Alejandro el Romano y el de Napoleon Bonaparte.

Inferiores moral é intelectualmente á muchos de los pueblos que avasallan, los turcos, pasado el breve periodo de esplendor que siguió á la toma de Constantinopla en 1453, no han sabido organizar un Estado en que sustituya el derecho á la violencia, y la justicia á la tiranía. Por eso la decadencia del imperio otomano se acentúa más de dia en dia y desaparecería seguramente pronto, si no constituyera el punto en que concurren las ambiciones de algunas grandes potencias. Rusia, Inglaterra, Austria y Francia, y no estuviera mantenido en equilibrio por esas fuerzas opuestas y cuyas energías quedan neutralizadas.

Siendo tan anómala y singular la situacion de ese Estado, el hombre enfer-

mo del czar Nicolás I. y hallándose como se halla á merced de un arrebato del gobierno ruso ó del gabinete inglés, cansados de sacrificar antiguas aspiraciones y ambiciones tradicionales á la conservacion de la paz en Europa, lo más prudente sería que la Puerta practicara con sinceridad aquella tolerancia y aplicase aquellas tendencias conciliadoras que en sus notas diplomáticas alardea y reprímese con dura mano las ferocidades y desmanes de los fanáticos y soberbios turcos, nunca resignados con que vivan al lado suyo gentes de otra raza y de otra religion, siquiera sea en la triste condicion de los «rajah», como ellos llaman á cuantos no son de su sangre ó no profesan sus creencias.

Este exclusivismo y la falta de tacto de elevacion moral son causa de las periódicas y horribles matanzas que ensangrientan de tiempo en tiempo el suelo del imperio de los Osmanlies, y esa despiadada ferocidad explica que vaya siendo cada vez más odioso el nombre turco entre los pueblos civilizados, y que hasta en naciones como Francia é Inglaterra, que ayudaron en 1854, á costa de muchos hombres y muchos millones, al Gran Señor en su lucha con los moscovitas, la opinion se levante airada contra los turcos, que pretenden gobernar á las puertas de Europa como gobernaban los jefes de las hordas turcomanas de que proceden al abandonar las estepas del Asia Central.

Las arterias y las brutalidades á que han recurrido en Creta para impedir el planteamiento de las reformas que ofreció Abdul-Hamid en el pasado estio han tenido la resonancia que debieron tener también otras violencias y otros actos de ferocidad, y pudieran llegar á ser la gota de agua que haga desbordar el vaso de la indignacion europea, á pesar del empeño de los gobiernos en mantener la integridad del imperio otomano, que hace un año no consideraba, por cierto, Mr. Arthur Balfour como base de la política exterior de la Gran Bretaña, y que otros eminentes estadistas ingleses no juzgan ya necesario invocar contra Rusia.

Verdaderamente es preciso que los pueblos cristianos no se crucen de brazos ante la insaciable sed de sangre y de exterminio, que aguija á los turcos, esa gente que jamás logró brillar en las artes y en las ciencias; es ya hora de que los gobiernos de las grandes potencias no se ocupen en cubrir con arena los regueros de sangre con que los brutales musulmanes mancharon el suelo de Grecia, el Libano, Bulgaria, Armenia y Creta, y bueno sería que se pusieran de acuerdo y acabaran por repartirse la herencia del «gran asesino», como llamó Mr. Gladstone á Abdul-Hamid; del «sultán rojo», como le ha llamado Mr. Vandel.

Tolerar que los «hamidiés» ó soldados kurdos en Armenia, y los albaneses ó bachi-bzüks en Creta, incendien, violen, asesinen y arranquen á los niños de los brazos de la moribunda madre, para circuncidarlos y convertirlos en fanáticos implacables, es romper la solidaridad humana y declarar impotente á la civilizacion.

Las matanzas de Armenia, que en los tres últimos años han hecho célebres los nombres de Sassun, Bitlis, Van,

Trebizonda, Erzerun, Marash y tantos otros, y que exceden por lo horrorosas á cuantas la historia recuerda; el afán de las autoridades y de los palaelegos turcos por defender á los asesinos y acusar á los armenios, tan poco levantiscos de suyo y más dados al comercio que á la guerra, y la precision de evitar que las gentes de raza helénica sufran suerte igual á la de los armenios, imponen á las grandes potencias deberes de humanidad que éstas no pueden rehuir sin afrontar terribles responsabilidad.

Puesto que ha de sonar el dia de la liquidacion de ese imperio semi-bárbaro, que las ambiciones y las envidias sustentan, demuestren los diplomáticos su habilidad y su prevision, proponiendo acuerdos y soluciones que las circunstancias han de imponer mañana.

Basta ya de matanzas y de barbarie. Los turcos no escarmentan ni aun á costa de pérdidas como Grecia, Servia, Rumanía y Bulgaria, y no es cosa de tolerar que en el siglo que viene acaben violentamente con tantas vidas humanas como en el actual. Nada menos que á 381 000 ha ascendido el número de las victimas de sus crueles en el siglo de las luces, según la siguiente estadística. Fueron asesinados por los fanáticos musulmanes en

1822.....	50.000 griegos.
1850.....	10.000 nestorianos.
1862.....	11.000 maronitas.
1876.....	10.000 búlgaros.
1894-96.....	300.000 armenios.

381.000

Urge verdaderamente dar por terminada esa terrible lista, sobrado espantosa, aun sin contar las victimas individuales de la iniquidad y de una administracion corrompida, entregada á hombres rapaces y despiadados

## Gacetilla

Cumpliendo con el deber contraido con nuestros lectores, anejo á nuestra profesion de periodistas, de ponerles al corriente de cuanto de notable ocurre en nuestra poblacion, y estando en la órden del dia las reuniones de confianza, y bailes de trajes, vamos á dar cuenta brevemente de los que lucieron varias de las señoras y señoritas que concurrieron á la reunion de confianza dada en la noche del lunes último por los señores de Mercadal.

Las Sras. de Despujol y Echevarría lucieron respectivamente ricos trajes de Sultana y de Manola, las señoras Carmen y Rafaela Cheli vestian de Almés y Diablillo, las Srtas. María y Lola Linares los de Estudiantina y Hebra, las Srtas. Margarita y Francisca Pons ostentaban traje simbólico de Locura y de aldeana Rusa, las señoritas Sofia y Anita Martorell el de Odalisca la primera y un traje caprichoso la segunda, la Srta. Antonia Biale vestia de Pierrette, la Srta. Welmina Orfila con traje de Contrabandista, la Srta. Amparo Rodriguez lucia traje de aldeana Suiza, y las Srtas. Madrenas y Valls los de Dominó de raso azul.

La señora doña Teresa Orfila hacia los honores de la casa con frac colorado, falda y chaleco de raso blanco.

Entre los concurrentes asistieron el Sr. Despujol, Alcalde de Ciudadela; el Sr. de Olives, Diputado provincial; el

Sr. Comandante de Marina; Sres. Jefe y Oficiales de la Escuadra de Instruccion y de los diferentes Cuerpos militares de esta Plaza, y muchos caballeros de esta poblacion.

Dicha reunion se prolongó hasta las cuatro de la madrugada, retirándose la numerosa concurrencia altamente complacida de tan amena velada.

El Excmo. Sr. Ministro de Marina ha dispuesto en telegrama de ayer que las reparaciones que deben hacerse en el crucero «Vizcaya» con motivo de las averias ocasionadas por el choque con el correo «Menorquin», se verifiquen en los talleres de la «Maquinista Naval» de este puerto, cuyo presupuesto asciende á la suma de 25.000 pesetas.

Al efecto dicho crucero ha pasado á situarse junto al punto conocido por isla de Pinto.

Numerosa fué la concurrencia que asistió á la funcion que á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia tuvo lugar anoche en el Teatro Principal.

La representacion del drama «De Mala raza», obtuvo cabal desempeño, recogiendo los actores todos buena cosecha de aplausos, siendo llamados á la escena al final de los actos segundo y tercero.

La compania infantil desempeñó con aceptable resultado su cometido, siendo así mismo aplaudidos, especialmente el niño Pepe.

La brillante banda de música del Regimiento Regional de Baleares número 2, bajo la inteligente direccion del Sr. Perez ejecutó con la maestría que le es propia, varios números escogidos de su extenso repertorio, que fueron recibidos con estrapitosos aplausos por el auditorio que ocupaba casi por completo el local.

El resultado de la fundion, bajo el punto de vista artístico, fué satisfactorio, quedando la concurrencia complacida.

Respecto á los beneficios obtenidos por la Beneficencia municipal, nos ocuparemos cuando tengamos en nuestro poder todos los datos.

Habiendo terminado los ejercicios espirituales á las Hermanas de la Caridad de las tres residencias de esta poblacion, el sacerdote de la mision Reverendo P. D. Juan Spelt, ha salido esta tarde en el vapor-correo «Ciudad de Mahon», para su residencia en Palma de Mallorca.

A las dos de la tarde del dia de mañana se verificará en el Teatro Principal el sorteo de palcos, para el baile de máscaras que dará el «Centro Carnavalesco» en dicho teatro en la noche de mañana juéves.

Concurridisimas se vieron las dos exhibiciones del cinematógrafo efectuadas ayer, siendo unanimemente elogiados y aplaudidos los cuadros que se presentaron, por la originalidad y hermoso efecto que ofrecen.

En vista de los ruegos dirigidos por gran parte del público á los Sres. Fogues y Calvo, dueños del maravilloso aparato, han resuelto efectuar mañana dos exhibiciones á las seis y media una y otra á las nueve de la noche, en las que se presentarán ocho vistas nuevas de la coleccion que poseen.

Es pues de esperar que este público aprovechando los pocos dias que permanecerán en esta ciudad los dueños del cinematógrafo, y lo módico del precio de entrada acudirá a presenciar esta novedad tan aplaudida.

Habiendo abonanzado el tiempo, á la hora de itinerario han salido para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Comercio» y para Palma el «Ciudad de Mahon».

Varios socios del orfeon «El Progreso», han acordado verificar el día de mañana, á las 7 y media de la noche una comparsa que recorrerá las calles siguientes: Concepcion; Miranda; Plazas Príncipe y Carmen; Arravaleta; Nueva; Hannover Buen-Aire; Iglesia; Rosario; S. Roque; Prieto y Caules; Andreu; Cifuentes; Moreras; Cos de Gracia, Estrella; Gracia; S. Lorenzo; Infanta; Reina; Orfila; Comercio; S. Fernando; Anuncivay; Castillo; Plana; Sta. Cecilia, y Concepcion, retirándose en el casino antes «Recreo», en cuyos salones se efectuará un baile de máscaras coreado por la indicada sociedad.

Los Rvdos. Prelados españoles están aplicando á obras benéficas y á hospicios, hospitales, inclusas y asilos de enseñanza gratuita, cantidades importantes del indulto cuadregesimal.

El día 28 del actual terminará el plazo eximiendo de multas é intereses de demora, por el impuesto de derechos reales, los actos y contratos anteriores á la ley de 20 de Agosto de 2896 que no se hayan presentado á la liquidación y pago del impuesto dentro de los plazos legales, si los contribuyentes cumplen ambos requisitos antes de terminar el presente mes.

Tambien se hallan relevados de multas é intereses de demora, los actos y contratos que estaban pendientes de liquidación ó de pago á la publicación de la ley de 30 de Agosto.

Como faltan pocos dias para terminar el plazo improrrogable, consideramos un deber advertírselo al público, para que se acojan á los beneficios de la ley.

Las frecuentes falsificaciones de billetes y monedas nos hacen vivir en un continuo sobresalto.

Ya son muchos los que se quejan por falta de dinero, cuando viene á agravar su situacion el hecho de que del poco que circula buena parte de él es falso.

Ahora se anuncia otra falsificacion de duros con el busto de Alfonso XIII del año 1895, muy nuevecitos y brillantes.

Se diferencian de los legítimos en que son un poquito cortos de peso, á pesar de parecer de buena plata; el busto tiene ligeras imperfecciones, como también el grabado de las letras.

El defecto más señalado está en el escudo del reverso y en el óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 31 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas.

¡Cualquiera se detiene á hacer un examen tan minucioso en un duro!

Para contar un paquete de mil reales no hay bastante de sol á sol.

Ahora si que hemos de gritar fuerte: Duro con los falsificadores.

Aunque en el decreto-ley del año 1868 que estableció el vigente sistema monetario se creó, entre otras, la moneda de oro de 100 pesetas, no habia sido acuñada hasta el presente, resultando por ello incompleto el monetario español, y que los extranjeros dijeran que la pieza de 20 duros en España era una moneda imaginaria, puesto que no tenia representacion efectiva.

No sucederá esto en lo sucesivo, puesto que el Ministro de Hacienda ha dispuesto, de acuerdo con el Banco de España, que los 16 millones de pesetas que tiene en barras de oro se acuñen en monedas de 100 pesetas con el busto del Rey Alfonso XIII y la fecha del año corriente.

Al efecto, el director del grabado de la Casa de la Moneda, señor Maura, ha concluido el troquel, que es artístico, y se dispone lo conveniente para amonedar los espesados 16 millones en piezas de 100 pesetas, á razon de tres millones de pesetas por día.

De esa manera habrá en España moneda equivalente á los llamados soberanos ingleses, y quedará completado el sistema monetario español vigente.

Monedas antiguas.—En la ciudad de Guadix, al hacer ciertas obras junto á una antigua muralla, se han encontrado varias monedas árabes de cobre y una de oro.

Esta última, es un ejemplar muy bien conservado, y cuya leyenda se refiere á la época de los Almohades, constando también en ella que el «adinar» se acuñó en Granada.

Pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Comercio»:

PARA ALCUDIA

D. Simeon Pell; Antonio Borrell; un carabiniere; un jefe de Administracion Militar, y Eduardo Carreras.—Total, 5.

PARA BARCELONA

D. Lorenzo Pons; un oficial; 2 individuos de tropa; Francisco Serra; Juan Crespi; Gabriel Coll; 5 individuos de marina; Buenaventura Pagés; Arturo Perez; Francisco J. Canalda; Luis Velasco, y Anselmo Fogués.—Total, 17.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Matías apóstol, Sta. Romana virgen y mártir y San Modesto obispo.

Santo de mañana.—Sta. Irene virgen y San Cesáreo confesor.

CULTOS

Mañana en Sta. María estará el Señor de manifiesto desde las 9 y media hasta las 10 y media durante la Misa mayor solemne. Por la tarde de 3 á 4 se cantarán Vísperas y rezo del Simo. Rosario.

El Jubileo-circular de las Cuarenta Horas continúa en la Concepcion, cuya Indulgencia está dedicada á los Purísimos Corazones de Jesús y María, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7, practicándose, á más de los cultos del Simo. Sacramento, las Letanias de Todos los Santos á la intencion de la Liga de Oraciones.

Continúan en todas las iglesias de esta ciudad los cultos de Misas y devociones, todo á la intencion de la Liga de Oraciones

para alcanzar el triunfo de la Iglesia y la paz de España y sus colonias

VISITA Á LA CORTE DE MARIA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 23.—4 t.

4 por ciento Interior .....	64'90
Idem Exterior .....	77'30
Idem Amortizable .....	77'15
Billetes Hip. Cuba 86 .....	94'20
Idem id. del go .....	80'40
Acciones Banco España .....	387'00
Comp. Arrend. Tabacos .....	211'00
Aduanas .....	95'35
París á la vista .....	26'25 á 26'30
Londres á la vista .....	31'78 á 31'80
Idem á 60 dias vista .....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id .....	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa .....	17'00	00'00
Banco de Mahon .....	28'00	30'00
Eléctrica Mahonesa .....	00'00	80'00
Sdad. Gral. Alumbrado .....	102'00	103'50
Marítima .....	000'00	00'000
Maquinista Naval .....	00'00	100'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 23

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Comercio», capitán don Francisco Cardona, con 20 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona, goleta «S. Jaime», patron José Guerrero, con 5 tripulantes, cemento y otros efectos.

Anuncios oficiales

D. JUAN DE OLIVAR Y FEBRER, *Baron de las Arenas, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.*

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se amplian los expedientes de excepcion de servicio militar activo propuestos por los mozos de los tres reemplazos anteriores que á continuación se expresan:

REEMPLAZO DE 1864

Juan Gofalons Huguet como hijo de padre sexagenario, impedido y pobre.

REEMPLAZO DE 1896

José Orfila Gornés como hijo único de padre impedido y pobre.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de las excepciones alegadas.—Mahon 24 Febrero de 1897.—El Baron de las Arenas.

\*\*\*

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se instruye expediente de excepcion del servicio militar activo propuesta por el mozo núm. 78 del reemplazo del corriente año Francisco Caules Coll, hijo único de viuda pobre.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de la excepcion alegada.—Mahon 24 Febrero de 1897.—El Baron de las Arenas.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 18.—1 buey, 211 kilos, Binicala de Antonio Seguí; 1 vaca, 141, estancia de la Casa Blanca; 1 id., 260, Cueteinet; 1 ternero, 111, Tirant Nou del señor Baron de las Arenas (Mercadal); 3 carneros, 26, Binicalaf de Antonio; 1 id., 28, Binicudrell de Dalt (S. Cristóbal); 2 id., 30, Refal Rubí, y 7 cerdos, 535.

Día 19.—1 vaca, 175 kilos, huerto de Binimersoch (Alayor); 1 id., 199, vergel del señor Argrave; 1 ternero, 211, Teletí de Baix; 1 id., 90, Turresulí Nou Alayor); 3 carneros, 43, Murella Vey; 3 id., 46, huerto nuevo d'es Fesé, y 7 cerdos, 407.

Día 20.—1 buey, 309 kilos, Sta. Clara (S. Cristóbal); 1 id., 262, Binicudrell de Dalt (id.); 1 vaca, 216, Turrubet (Alayor); 1 ternero, 114, id.; 1 id., 275, Juan Xequet (id.); 3 carneros, 55, Refal Fort (id.); 1 id., 32, Binierroga; 1 id., 23, Algeard de Antonio; 6 cabras, 83, S. Antoni; 4 id., 33, Alfuri de Baix (Mercadal), y 6 cerdos, 299.

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 24.—9'15 m.

El periódico «El Liberal», con motivo del extenso telegrama que recibió de su corresponsal Sr. Marote, indica que las opiniones de los señores Cánovas, Silvela, Martínez Campos, Azcárate, Ezquerdo y otros coinciden en las buenas impresiones que sobre los asuntos de Cuba expone el Sr. Marote, si se sabe utilizar el actual estado de la insurreccion cubana.

Madrid 24.—9'30 m.

Manila.—Son muchos los rebeldes que regresan á sus hogares, como si volvieran de sus faenas agrícolas, evitando el acogerse á indulto.

Madrid 24.—1'30 t.

Dice un parte oficial de Cuba, que en los reconocimientos practicados en la zona de Palos, provincia de la Habana, causose á los insurrectos diez muertos, recogiendo familias, armas y caballos. Tambien se causó bajas á los rebeldes en otros encuentros.

Madrid 24.—1'40 t.

Segun un telegrama oficial de Manila, en nuevos reconocimientos practicados, se han recogido armas, siendo herido un teniente de cazadores.

Al amanecer ha salido de Silang el general Lachambre.

Además dos columnas amenazan las posiciones de los rebeldes en Noveleta.

Se está batiendo la poblacion de Bacoor.

Mejoran los tenientes heridos en los últimos encuentros.

Imp. de M. Parpal.

CURIOSIDADES

EJECUCION CAPITAL

En la cárcel de Auburn, Nueva York, John Hoch sufrió la última pena en la silla eléctrica, á la que fué condenado por haber dado muerte en Julio de 1895 á la joven Minnie Ingersoll.

Viéndose desairado por ésta, no quiso que perteneciera á otro, y esperándola á su paso en un camino de Martinsburg, le disparó un balazo que la atravesó el corazón.

El rec se sentó en la silla donde han perecido otros cinco condenados, dando pruebas de gran abatimiento, y falleció instantáneamente, en cuanto se hizo pasar á través de su cuerpo una poderosa corriente eléctrica.

LINCHAMIENTOS EN LUISIANA

La turba que ahorcó al negro «Gus» Williams en Amite City, Luisiana, acribillándole luego á balazos, y se llevó prisioneros á los otros dos negros John Johnson y Archic Joiner, hizo sufrir á estos una muerte aún más horrible que la inferida á su compañero.

Williams había asesinado á su mujer, y ese hecho le pareció suficiente á los asaltantes para ejecutarle en cuanto lo sacaron de la cárcel.

A los otros dos se les acusaba de haber dado muerte á la familia Cotton, compuesta de cinco individuos, y para arrancarles la confesion de su delito, les hicieron presenciar la muerte de Williams, y andar luego 12 millas hasta la finca en que aquella familia había vivido.

Allí encendieron una gran hoguera, acercáronlos á ella hasta que se encendieron sus ropas y sufrieron como si volvieran de sus hogares, cogidos, evitando el acogerse á in-

horribles quemaduras, y convictos ambos de su crimen por ese procedimiento de salvajes, fueron ahorcados los dos, sirviendo luego de banco á los fusiles de los 200 linchadores.

Estos dieron muestras de un raro fanatismo, á su cruel conducta, pues permitieron al primero de los ajusticiados que rezara sus oraciones antes de morir, y al llegar cerca del lugar donde ahorcaron á los otros dos, entonaron todos juntos un himno religioso, cual si fueran á dar cima á una obra meritoria.

EL REY DE LA BOLSA

Son curiosas las siguientes noticias que publicó hace tiempo un diario extranjero acerca del primer tahur de la Bolsa de Nueva York.

Jay Gould, que así se llama, cuenta como unos 50 años y hace tiempo que es el hombre más opulento de ambos mundos. Su padre, modesto labrador, hacia acerca de su porvenir malos augurios.

A la edad de 12 años le dió por todo capital un vestido y dos chelines, diciéndole:

—Sal del paso como puedas; aquí no me sirves para nada.

Algunos años más tarde había fundado una ciudad que lleva su nombre: Goulsborough. Pronto fué millonario, inaugurando con una memorable jugada de Bolsa su toma de posesion del ferrocarril del El-Erie y su futuro reinado sobre los ferrocarriles.

Se refieren todavía con asombro las batallas financieras sostenidas por Jay Gold. Bajo la presidencia del general Grant acaparó el oro en tales términos que este metal ganó 20 unidades en dos días.

Se pusieron anuncios pidiendo la cabeza del que ponía el Estado en

peligro de perecer, y se amenazó con llevarle á la horca y lincharle.

En medio de semejante tempestad, en la cual naufragaban las fortunas en pocos instantes, este hombrecillo pálido, flaco, silencioso, cuyo nombre corría por todos los labios, dirigía la campaña desde el fondo de su gabinete, protegido por una compañía de «boxeadores», y con calma imperturbable transmitía sus órdenes, que ponían en revolución todo el mercado monetario de los Estados Unidos.

Un agente alemán hizo compras de oro por valor de 200 millones, y se volvió loco al verse amenazado de todas partes: otro, un tal Jim Tiseh, cayó por la misma causa con la cabeza atravesada por una bala de revolver.

Sorprendidas por la inesperada alza del oro y por la depreciación de los valores fiduciarios, 27 casas de Banca de primer orden tuvieron que suspender pagos, arrastrando en su ruina un gran número de casas de comercio.

El Consejo de ministros se reunió en Washington y ordenó grandes ventas de oro, poniendo 220 millones á disposicion de los Bancos del Estado. Pero Jay Gould lo había previsto y les había tomado la delantera. Por medio de un cambio atrevido se aprovechó de las cotizaciones altas para realizar el oro, y de las bajas que arrastraban todos los valores fiduciarios para comprar acciones; de modo que salió de esta crisis formidable más rico que nunca; rey incontestable de los ferrocarriles americanos y poseedor de una fortuna evaluada en 1.500 millones de francos.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de valor de \$100.000 del próximo vencimiento de la deuda pública, para el cobro del cupon de las carpetas provinciales de las obligaciones de Aduanas, Mahon 23 Febrero 1897. González, Gurrerías y C.

Pérdida

Una de estas noches se dejaron olvidados en el Teatro unos gemelos de nácar. Se suplica á la persona que los haya encontrado, se sirva entregarlos en esta imprenta, que además de las gracias recibirá una gratificación.

Subasta

El día 4 del próximo Marzo, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Mercedal, la casa sita en esta Ciudad, Plaza de San Francisco núm. 13. Dicha finca está justipreciada en 10.000 pesetas y se rematará por 6.000. También se subastará el mismo día y hora la casa sita en Villa Carlos calle de San Jorge núm. 15. Dicha finca está justipreciada en 400 pesetas, y se rematará por 300. Los títulos de propiedad y condiciones de subasta, obran en poder del expresado Notario.

GLOSAT

Lo habra en Villa Carlos el sábado 13 á las 8 de la noche en la calle de la Iglesia esquina á la carretera (Casa Pistola). 2-2

negra (en botellas) para sellos de goma color azul, negro, morada y encarnada.

YESO EN CAJONES DE 100 BARRAS á 250 ptas. cajon

Listas de embarque. Libretas de alquiler. Fes de vida. Vendense en la imprenta de El Bien Publico Bastion, núm. 39.

Las frecuentes falsificaciones de billetes y monedas nos hacen vivir en un mundo de inseguridad...

BAZAR CANET Y PONS TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos á este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO! para Caballero en abierta competencia con los pañeros. Cortes para trajes 14 palmos lana, por. Cortes para pantalones de lana, por. Trages hechos de lana, por. Pantalones hechos de lana, por.

1.000 CAPAS DESDE 15 A 100 PESETAS IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades. NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNOVER 18